

CHRONICON

GENERALIA.

S. Norbertus.

Ein von einem Bucheinband gelöstes Fragment eines Briefes Erzbischofs Konrads von Salzburg an den hl. Norbert gibt I. Bauermann : *Die Frage der Bischofswahlen auf dem Würzburger Reichstag von 1133*, in *Kritische Beiträge zur Geschichte des Mittelalters*. Festschrift für Robert Holtzmann zum 60. Geburtstage. Berlin, Ebering, 1933, 251 S., 10.80 R.M., Seite 103-134 Anlass, die Frage der Kirchenpolitik Lothars III. neu zu untersuchen. Die neue Quelle bietet einen weiteren Beleg für den Versuch dieses Kaisers, zu dem vor dem Wormser Konkordat geltenden Staatskirchenrecht zurückzulenken : allerdings betont B. daneben, dass es Lothar « an einer grundsätzlichen Klärung seiner Haltung...und am Durchhalten eines bestimmten Kurses immer wieder gebrach ».

A. S.

* * *

In *Kerkelijk en godsdienstig Brabant*. Antwerpen 1935-36, dl. 1, blz. 294 en volg. heeft Kan. J. Laenen, bij de behandeling van de stichting van het kapittel van Antwerpen een uiteenzetting over Tanchelm den ketter, of deze ja of neen bestaan heeft, over St. Norbertus, of deze ja of neen te Antwerpen opgetreden is. Kan. Laenen beantwoordt deze vragen met het radicalisme dat hem kenmerkt. Veel wordt vooruitgezet, veel afgebroken, vooral met argumenten van negatieven aard. Qui nimis probat !...
RED.

* * *

Het vierde Eeuwfeest van Erasmus.

In het jaar 1936 werd alom het vierde eeuwfeest herdacht van den dood van Erasmus van Rotterdam.

Met de Premonstratenzerorde heeft Erasmus destijds zoogoed als geen betrekkingen gehad. Toch werd tijdens dit eeuwfeest de Premonstratenzerorde dikwijls in verband met Erasmus genoemd.

Men weet dat Erasmus, gedurende zijn verblijf te Leuven, af en toe ging werken in de bibliotheek der abdij van Park. Daar vond hij een werk van Laurentius Valla, dat hem op de gedachte bracht de studie aan te vatten

van den Evangelietekst : een arbeid, die hem destijds beroemd heeft gemaakt in bepaalde kringen van vakgeleerden. Het was overigens te wijten aan de groote beteekenis van Erasmus' bezoek te Park, dat het feestcomité der Erasmusfeesten te Anderlecht-Brussel een gezamenlijk bezoek aan de abdij van Park op het programma schreef.

De secretaris der *Commissio historica Ordinis Praemonstratensis*, sedert Augustus 1935 benoemd tot onderpastoor aan de aloude collegiaal van Sint-Pieters te Anderlecht — de kerk, onder welker schaduw Erasmus in 1521 woonde — heeft vanaf het begin van het Erasmusjubeljaar 1936 getracht de Erasmusherdenking te doen doorgaan in den geest van de opvattingen, die de hedendaagsche katholieke historische wetenschap over Erasmus heeft. In het groote Rotterdamse dagblad, *De Nieuwe Rotterdamse Courant* (Avondblad van 19 Jan. 1936) publiceerde hij, onder titel « Erasmus van Rotterdam herdacht. 1536-1936 » een feuilleton, waarin deze katholieke opvatting wordt voorgesteld. In denzelfden zin schreef hij in het Vlaamsche maandblad « *Ons Geloof* », Februarinummer 1936, een uitgebreid artikel onder titel « Het vierde Eeuwfeest van Erasmus van Rotterdam. 1536-1936 ». Dit artikel verscheen ook, als overdruk, in brochure van 16 blz. Verder verscheen nog, van zijn hand, in *De Nieuwe Rotterdamse Courant* (Avondblad van 1 Maart 1936), een opstel getiteld « Werken van Erasmus in de kloosterbibliotheken der zestiende Eeuw. De Premonstratenzerabdij Averbode ».

Tijdens de Erasmusfeesten te Anderlecht, werd op 15 Juli 1936 een Academische Zitting gehouden, waar o.m. het woord werd gevoerd door Prof. Roersch der universiteit van Gent, Prof. Gessler der universiteit van Leuven, Prof. Mevr. Delcourt-Curvers der universiteit van Luik, Prof. Minnaert der Ecole des Hautes Etudes, Prof. Mario Battistini der universiteit van Florentië, Prof. d'Ors der Spaansche Akademie van Madrid. Op deze Zitting werd door den secretaris der *Commissio historica Ord. Praem.*, P. E. Valvekens, een voordracht gehouden over de kwestie : « Beteekent het verblijf te Anderlecht (1521) een keerpunt in het leven van Erasmus ? » In deze voordracht trachtte hij aan te toonen dat Erasmus, precies tijdens zijn verblijf te Anderlecht, de eerste maal duidelijk belooft door publikatie van een boek tegen Luther publiek stelling te nemen aan den kant van den Paus. In het Brusselsche dagblad « *De Standaard* » van 14 Juli publiceerde P. E. Valvekens een artikel onder titel : « Beteekent het verblijf te Anderlecht (1521) een keerpunt in het leven van Erasmus ? ».

Op 15 Juli in den namiddag brachten de deelnemers aan de Erasmusfeesten te Anderlecht een bezoek aan de abdij van Park. De bezoekers werden aldaar rondgeleid door graaf de Borchgrave d'Altena en door den archivaris der abdij, J. Versteyleen, lid der *Commissio historica Ordinis Praemonstratensis*.

AMERIKA

West de Pere.

Golden Jubilee of Abbot Pennings. — On the 18 th of June, the Right Reverend Abbot B. H. Pennings, O. Praem., observed the 50 th anniversary of his ordination to the holy Priesthood.

Anal. Praem.

Five bishops, five hundred of the clergy, more than a hundred black-robed nuns, and 2000 of the laity assisted at the jubilee Mass at 10 o' clock in the gymnasium of St. Norbert college, transformed into an immense church.

This jubilee was al real « homecoming day » for the Norbertine Fathers, now numbering more than 100 in contrast to the three who began the American province 38 years ago.

In his main banquet address, Archbishop Stritch, of Milwaukee, stressing the point that among the many things in the life of the jubilarian abbot to attract attention, the one outstanding merit is his contribution to Catholic education in the United States.

« When your Father Pennings came to the United States to engage in the work of the sacred ministry, he began to understand the need of a program fixed by (the great Irishman) Bishop Carroll in establishing the Catholic church in America, namely, that the greatest charity of the church must be Catholic leadership... Perhaps Abbot Pennings has and still does shed a tear when he sees the great body of Catholics in America and their negligible influence in public opinion, — when he reads that of 105.000 Catholic students taking higher education, only 49.000 are in Catholic colleges.

« Great religious families such as the Norbertines are bringing about a change in attitude in social and civic life, for they realize that Catholic leadership must come from Catholic education. Leaders are a common necessity, and studying the life of this jubilarian, once again the Christian peoples will find Christian, not oriental, solutions to their problems. »

Memorial Book. — A 200-page memorial book, commemorating the golden jubilee of the Rt. Rev. Abbot B. H. Pennings, O. Praem., has been issued.

Divided into three sections and illustrated with appropriate art designs, the memorial is the principal formal tribute of the College faculty of St. Norbert to Abbot Pennings.

A dedication in sonnet form depicts the work Abbot Pennings has done as teacher, missionary, founder, and leader of men in the first section. The second part shows the spirit and nature of the Norbertine order in its 800 years' history. In the third part the memorial traces the history of the Order in North America.

New appointments. — Appointments for the coming year were announced August 8 by the Rt. Rev. Abbot B. H. Pennings, O. Praem. The new appointments are as follows :

The Very Rev. M. J. McKeough, formerly prior and headmaster at Archmere Academy, will become principal and prior of the Southeast Catholic High School in Philadelphia. The Very Rev. H. L. Traeger, former principal of the Southeast Catholic High School in Philadelphia, will become Master of Novices at the Norbertine Novitiate, Madison, Wis. The Rev. D. F. Hurley, faculty member of Archmere Academy, becomes prior and headmaster at Archmere. The Rev. U. P. De Cleene, formerly Novice Master at the Norbertine Novitiate, is appointed Master of professed Fraters at the priory in Philadelphia. The Rev. D. H. Hockers, formerly Master of Novices at St. Norbert Abbey, becomes a professor of theology in the Seminary Departement of the priory in Philadelphia. The Rev. M. A. Steinmetz, professor of Theology and faculty member of the Southeast Catholic School, is assigned to the faculty of St. Norbert College. The Rev. A. C. Traeger, instructor in mathematics in St. Norbert High School, is assigned to the faculty of the Southeast Catholic High School in

Philadelphia. Other new members of the Philadelphia high school faculty include : Fraters Servatius Russell, Jordan Blecha, Roger Paider, Frederic Mailhot, Ralph Schmidt, Julian Resch, and Blaise Peters. O'FL.

ANGLIA.

Dryburg.

Handschrift 58 in Melk (Catalogus S. 113) saec. XV. hat f. 476-525 : *Soliloquium fratris Adae*.

* * *

Hollywood.

Johannes de Sacrobosco : war ein getaufter Jude, † zwischen 1244 u. 1256, schrieb : *Computus Judaicus*. Handschriften des computus Judaicus in Berlin 959, 960, 982 ; München 19685, 401, 5963, 24514, 20174 ; Erfurt QU. 375.

Siehe Walde, *Christliche Hebraisten des Mittelalters*, S. 175 und Hurter, II, 3, 395, A. 1. — *Drucke der sphaera* : 1.) Nürnberg 1516 ; 2.) Clavius S. J. In Sphaeram. Rom 1606, und 1585 ; 3.) Venedig 1501, Brunet S. 91 ; Graesse S. 197 ; Panzer VIII. S. 340 ; 4.) Wittenberg 1543 u. 1561, Graesse VI. S. 210 ; 5.) Antwerpen 1582.

Handschriften : 1.) Dietrichsteinsche Bibliothek Nikolsburg II. 63 ; 2.) Erlangen 394, 436 ; 3.) Trier Stadtbl. 1072, 1893 ; 4.) Kopenhagen zitiert nach Joergensen : a.) *Algorismus vulgaris* S. 419, 422, 425 ; b.) *computus* S. 417, 419, 422 ; *compositio quadrantis* S. 422 ; *sphaera* S. 361, 418, 421.

Quelle : M. Cantor, *Vorlesungen über die Geschichte der Mathematik*, II., 2. Auflage, 1900, S. 90 ; Pfeiffer, *Beyträge* S. 257 ff. ; Wiener Akademie 1861, 1851. Deutsche Uebersetzung : München Cgm. 156, 328, 131. A. S.

AUSTRIA.

Abbatia Gerusena.

Andenken an die Heiligsprechung der 19 Martyrer von Gorkum und deren Gedächtnisfeier im Stifte Geras. Illustriert, Wien 1868.

Rudisch Ludolf, *Neue Kreuzwegandacht*, Kath. Pressverein Linz.

Zak Alphons, *Annalen des Stiftes Geras*, 4 Bände in Handschrift. A. S.

* * *

Schlägl.

Koglgruber Kajetan : 1.) *Gedichte in ober-österreich*. Volksmundart, Wels 1877 und 1878, 3 Bände.

2.) Vorn Christbaum, in *Fellöckers Krippsngl und Kripplspiel*, I, 1880, S. 30.

3.) Af Bethlehem — Vo Bethlehem zruck, dto, II, 1881, S. 35, 41.

- 4.) CMB, dto, VIII, 1887, S. 12.
 - 5.) *Christkind und Lamperl*, dto, VIII, 1887, S. 12.
 - 6.) *Verehrungsblättchen zum 11. Juli 1885* (Namensfest des Abtes Norbert Schachinger). Gedichte, Linz 1885.
 - 7.) *Eine Excursion in das Mühlviertel*, in *Pressvereinskalender*, 1885.
 - Kohlbauer Siard : 1.) *Adserta e disciplinis theologicis, quae in c. r. scientiarum universitate Vindobonensi pro summis in Theologia honoribus obtinendis defendit...* 21. XII. 1820, 8°, 25 S.
 - 2.) *Dissertatio inauguralis de necessitate studii dialectorum Hebraicae cognatarum ad ejusdem perfectam cognitionem acquirendam*. Mscr. im Stifte Schlägl, 100 S., kl.-4°. (Guppenberger, 101).
 - Lebschy Dominik, *Eröffnungs- und Schlussreden bei allen Sessionsabschnitten des o. ö. Landtags von 1861-1868*, siehe stenographisches Protokoll.
 - Pröll Laurenz (Anonym), *Zur Frage der Errichtung einer katholischen Universität in Salzburg*. Linz 1886. (Holzmann V, 10625).
 - Des Jesuiten P. Georg Scherers *etliche christliche Regeln für die Prediger*, in *Theol.-prakt. Quartalschrift*, 1881, 73 ff.
 - Maria Trotsberg bei Rohrbach und der Hannsberg bei S. Johann im Mühlviertel, in *Linzer Volksblatt*, 1888, Nr. 6, 8, 9.
 - Die Bevölkering der Herrschaft Klaus vor 200 Jahren, dto, 1893, Nr. 2.
 - Ramet Ferdinand, *Theses ex universa theologia in c. r. universitate Vinnensi*, 8. XI. 1827, Lincii, 1827, 8°, 21 S. (Guppenberger S. 166).
 - Vielhaber Gottfried : 1.) gab heimatkundliche Bücher heraus, siehe *Literarischer Anzeiger*, Graz, XXX. (1915) vom 15. Oktober 1915, Leitartikel : Von nachahmenswerter Kleinarbeit.
 - 2.) *Der Libellus de bono mortis des Erzbischofs Johann von Jenstein*, Prag, 1902.
 - 3.) *Catalogus Codicum Plagensium*. Linz, 1918.
 - 4.) *Einiges über die 7 Schwaben*, in *Zeitschrift für Bücherfreunde*, 10, 1906-7, Bd. I., S. 200 f.
 - 5.) *Ein Beitrag zur Erklärung der Homilienstelle des hl. Ambrosius im Brevier Commun. pl. M. über Lukas cap. VI*, in *Katholik*, 1881, 543-546.
 - 6.) *Ueber eine alte praefatio in hon. immac. Concept. B.M.V.*, in *Theol. Monatschrift*, 1892.
 - 7.) Mitarbeiter am II. Teile der Materialien zur landeskundlichen *Bibliographie Oberösterreichs*, von H. Kommenda, Linz 1891 (Guppenberger S. 229).
 - 8.) *Zur Textkritik, des speculum sapientiae Cyrilli*, in *Germania*, 1885, 341-342.
 - Watzinger Dominik. Bild in *Heimatland*, Linz 1930, Nr. 45.
 - Wipplinger Norbert : geboren zu Altenfelden am 24. Juli 1864, Priester 1890, Sakristeidirektor 1890, Cooperator zu Ulrichsberg 1891 : *Populäre Geschichte Oesterreichs in Mühlviertler Nachrichten*, 1890-1891.
 - Zimmermann Ludolf : 1.) *Das Officium parvum B.M.V. zum Gebrauche der Kongregation vom heiligsten Herzen Mariae eingerichtet*. Linz. 1853, 8°, 184 S.
 - 2.) Mehrere Berichte in *Fliegende Blätter* über Homöopathie (Guppenberger 250).
- A. S.
- Baumgärtlinger Ignaz, geboren zu Ried im Innviertel am 29. 9. 1807, Priester 1831, Cooperator zu Friedberg 1832, Aigen 1834, Pfarrer in Schwarzenberg 1841, Haslach 1843, Küchen- und Kellermeister 1854, † 1. 10. 1855 :

Festpredigt bei dem 700 jährigen Jubelfeste des sel. Berthold von Garsten am 29. 9. 1842, abgedruckt in Erinnerung an das 700 jährige Jubelfest, Linz, Haslinger, 1843, 74-92.

Glockseifen Adolf Heinrich : 1.) *Theses ex universa Theologia, quas in c. r. universitate Vindobonensi pro gradu acad. Doctoris in Ss. Theologia obtinendo publice defendendas suscepit.* die 25. 7. 1863, Vindob., Mechitar. 8°, 14 Seiten.

2.) *Die Ehe.* Manuscript, 4°, 160 Seiten (Guppenberger S. 65).

Hager Evermod : 1.) *Die Praem. Abtei Schlägl, in Mühlviertler Kalender,* 1891.

2.) *Leonhard Goffine. Zwanglose Bemerkungen über sein Leben und seine Schriften.* Druckfertiges Manuscript (Guppenberger S. 73).

Holzhammer Franz Ser. : 1.) Mehreres in Bürgerblatt 1834, S. 52 : *Das Hagelwetter* ; S. 57 : *Die goldenen pythagoräischen Sprüche* ; 1836, S. 12 : *Der Satyrendichter und der Tod*, S. 36 : *Das Landleben.*

2.) *Der Glockenturm zu Schlägl, in Oesterr. Volksblatt,* 1845, S. 148.

3.) *Das neue Altarbild in Schlägl ebenda,* 1846, 164.

4.) *Abt Dominik Lebschy von Schlägl, Linz,* 1849.

5.) *Briefe von Math. Schleifer, im Archiv von Schlägl* (Guppenberger S. 88).



Wilten.

H. Praelat Heinrich Schuler, *Die Gebetsverbrüderungen des Praemonstratenserstifts Wilten, in Veröffentlichungen des Museum Ferdinandeum in Innsbruck, Heft 8 (1928)),* S. 543-556.

H. Praelat Heinrich Schuler, *Zur Frau Hittfrage, in Forschungen und Mitteilungen zur Geschichte Tirols.* Jahrgang 1914, Heft 2.

Auer Sigismundus Joan., *De moralitate actuum humanorum in genere secundum mentem S. Thomae Aquinatis.* Ratisbonae, 1914, G. J. Manz. Oktav, VIII + 352 pag.

Blaest Gilbert (anonym), *Calculatio magica oder seltsame Rechenkunst.* Innsbruck 1767 (Margreiter 446).

Kortleitner Franz Xaver, *Archeologia biblica.* Nova editio. Oeniponte, 1917, 8° 14 Mark.

Haser Siard, O. Praem., *der patriotische Kurat von Strass. Ein Lebensbild aus Tirols Ruhmeszeit.* Nach dessen eigenen Aufzeichnungen. Innsbruck, 1907.

Jäger Alderich, 2. *Dissertatio de Jure territorii,* 1776 (Quelle : Meusel, *Das gelehrte Deutschland*, 4. Ausg., II. 209 ; — Staffler, *Das deutsche Tirol*, I. 496 ; — (De Luca) : *Das gelehrte Oesterreich*, I, 211 ; — Desselben : *Journal der Literatur*, I, 17 ; — v. Wurzbach, *Biogr. Lexikon*, X. 35).

Jehly Georg (anonym), *Die Erbauung der Mutter-Gottes Kirche und die Gründung der Seelsorge zu Pradl bei Innsbruck.* Innsbruck, 1879.

Kempter Adrian : 3.) *Prima.* 1745.

(anonym) : *Abhandlung auf die akademische Frage : Welche sind die schleunigsten und zuverlässlichsten Hilfsmittel, den Feldbau im Lande Tyrol zu verbessern und zu vermehren.* (Vermischte Schriften der Ackerbaugesellschaft in Tyrol II. Stück). (Quelle : Felder ; — (De Luca). *Journal* I. 66 f. ; — Staffler, I. 496 ; — v. Wurzbach, 11, 143).

Mayr Ambros (anonym) : *La congregazione Mariana di riparazione eretta a Wilten presso Innsbruck nel Tirolo*. Traduzione dal tedesco. Innsbruck 1886 (Margreiter 570).

(anonym) : *Der Marian. Sühnungsverein kanonisch errichtet in der Pfarr- und Wallfahrtskirche « Unsrer Lieben Frau unter den vier Säulen » zu Wilten bei Innsbruck*. 10. Auflage 1919 (Margreiter, 2508).

Röggel Alois, *Zusprüche im Beichtstuhl* (ungarisch) : Gyontatasi intelmek es elegtetelek. Nemet szövegebol magyarita Nogely Istvan. 8°, 256 S. ; (tschechisch) übersetzt von Jaroslav Pust. 3. Auflage, Prag 1912.

Rede bei der feierlichen Einweihung des Denkmals für Andreas Edlen von Hofer. Gehalten in der Hofkirche zu Innsbruck. Innsbruck 1834. (vgl. Wurzbach).

(anonym) : *Die Veteranen von Innsbruck und dessen Umgebung*. Innsbr., 1843.

(anonym) : *Der Judenstein oder Geschichte des Martertodes des unschuldigen Kindes Andreas von Rinn*. 2. Auflage, Innsbruck, 1834.

Necrolog : Wochenblatt für Volksschullehrer und Katecheten in Tirol und Vorarlberg, 1851, Nr. 23 : « Dem Andenken eines edlen Mannes ».

Sailer Franz Xaver (anonym), *Leben und Wirken des Anton Huber, Missionspriester und Feldkaplan*. Innsbruck, 1850 (Quelle : Holzmann, III, 707).

(anonym), *Das Höttinger Bild oder der Studenten Zuflucht*. Innsbruck ca. 1850 (Margreiter 378).

(anonym), *Festalbum zum 3. Stiftungsfeste des Katholischen Gesellen-Vereins in Racine*. Milwaukee, 1860.

Graf Spaur Josef Marian O. Praem. : war in Wilten als Professor der Theologie tätig. Von seinen Arbeiten ist nur eine in seinem Nachlasse vorgefundenen *Festrede auf den hl. Bernhard bekannt* (Quelle : Wurzbach).

Tschaveller Adalbert (anonym), *Uralter Gnadenthron...* Kempten, 1783 (Holzmann II. 7668).

Zacher Adrian (anonym), *Kurze Beschreibung des Gnadenortes genannt das Höttingerbild oder des Studenten Zuflucht*. Innsbruck, 1886.

Ueber die Prämonstratenser in Oesterreich : *Generalschematismus der katholischen Pfarrämter und Ordensniederlassungen in Oesterreich*. Zusammenestellt von Carl de Waal, 284 S. Tyrolia-Verlag, Innsbruck, 1936. A. S.

BELGIUM.

Generalia.

Het intellectueele publiek in de Nederlanden heeft thans veel interesse voor de zestiende eeuw. In verband hiermede publiceerte de secretaris der Commissio historica Ord. Praem., P. E. Valcken, verschillende artikelen :

1. In het Rotterdamsch dagblad *De Maasbode* schreef hij allereerst een paar artikelen, waarvan de elementen ontleend werden aan het archief der abdij van Averbode. De titel was : « Uit kerkelijke Archieven der Zestiende Eeuw. Onbekende feiten uit het leven van Paus Adriaan VI van Utrecht ». Het artikel verscheen in twee vervolgstukken in de nummers van 3 en 10 November 1935.

2. In het Rotterdamsche dagblad *De Nieuwe Rotterdamsche Courant* schreef hij een paar andere artikelen, waarvan de elementen eveneens werden ont-

leend aan het archief van Averbode. De titels luiden : « Uit Kerkelijke Archieven der Zestiende Eeuw. 1. Het geslacht Oranje-Nassau en de Brabantsche Abdijen. — 2. De Abdij van Averbode tegenover Prins Willem van Oranje ». Deze beide artikelen verschenen onderscheidelijk in de Avondbladen van 12 en 15 December 1935.

3. In *De Maasbode* schreef hij een serie artikelen onder algemeenen titel « Prenten uit het Begin der Zestiende Eeuw ». Van deze serie, die nog wordt voortgezet, verschenen totnutoe :

a. « Keizer Karel, de « goede hertog », en de Brabantsche Abdijen » (nummer van 10 Mei 1936).

b. « Keizer Karel wil zelf de prelaten benoemen » (nr. van 24 Mei 1936).

c. « De ongelijke strijd tusschen keizer Karel en de Brabantsche Abdijen » (nr. van 21 Juni 1936). A. E.

Dans les *Actes de la Congrégation Consistoriale*, présentés par M. l'abbé Jadin (*Bulletin de l'Institut historique belge de Rome*, fasc. XVI, 1936), nous retrouvons dans un exposé des Conflits entre Alphonse de Berghues, archevêque de Malines et les réguliers de son diocèse : *Règlement des processions*, 1675-1679 (*Ibidem*, p. 251-258). La première question controversée se rapporte à la formule de profession de foi, imposée aux abbés prémontrés lors de leur bénédiction abbatiale. D'autres questions accessoires s'y ajoutent, qui relèvent à l'exemption des réguliers en général. A. E.

P. Emiel Valvekens, O. Praem., handelt in *Tourisme*, 15de jaarg., 1936, blz. 627-634 over *De Model-Tourist Erasmus op reis en op villegiature* en op blz. 655-662, over *Tourisme in het begin der Zestiende Eeuw*. Het gaat hier om een leuke beschrijving, hoe begin XVI^e eeuw Jan de L'Escluse, generaal-abt van Prémontré, zijn materiele visitatiereis inrichtte door de Nederlanden. A. E.

Dans la *Revue Archives, Bibliothèques et Musées de Belgique*, t. XIII, 1936, p. 119-121, M. Placide Lefèvre publie, sous le titre : *Erasmiana*, une lettre de Léonard Gruyères, official de Besançon, à Erasme, du 27 octobre 1530. A. E.

Dans la *Revue belge d'Archéologie et d'Histoire de l'Art*, t. VI, 1936, p. 151-176, M. Placide Lefèvre, O. Praem., nous fournit une magnifique contribution avec titre : *Textes concernant l'histoire artistique de l'abbaye d'Averbode aux XVII^e et XVIII^e siècles*. A. E.

Dans le *Bulletin de la Commission royale d'Histoire*, t. XCIX, 1935, p. 106-151, M. Placide Lefèvre, O. Praem., publie les *Status capitulaires du chapitre de Sainte-Gudule à Bruxelles durant le XIV^e et le XV^e siècle*. A. E.

* * *

Florette.

Faider P., *Catalogue des manuscrits conservés à Namur*. Gembloux 1934, 585 S. beschreibt die in Namur aufbewahrten Handschriften von Florette.

A. S.

Abbatia Parcensis.

Monsieur André Arnold van Lantschoot, O. Praem., sous-prieur de l'abbaye du Parc, fut préposé, le 23 avril 1936, à la section orientale de la Bibliothèque Vaticane de Rome, et le 2 mai 1936, il fut nommé membre de la S. Congrégation pour l'Eglise Orientale. Nous faisons suivre ici le texte de ces promotions :

*Segreteria di Stato
di Sua Santità*

—
N° 155008.

Dal Vaticano, 23 Aprile, 1936.

La Santità di Nostro Signore si è benignamente degnata di nominare Scrittore per le Lingue Orientali nella Bibliotheca Apostolica Vaticana il Revmo Padre Arnoldo van Lantschoot dell' Ordine dei Premonstratensi.

Tanto si partecipa al medesimo P. van Lantschoot, per sua opportuna notizia, con l'avvertenza che i relativi effetti dovranno decorrere dal prossimo 1° Agosto.

(sig.) E. Card. Pacelli.

*Revmo Padre
P. Arnoldo van Lantschoot
dell' Ordine dei Premostratensi.*

*Sacra Congregazione
Orientale
Prot. N. 290/29*

Roma, il 7 maggio, 1936.

La Santità di N. S. nell' Udienza del 2 corr. mese si è benevolmente degnata di approvare la formazione della Commissione per la revisione e stampa del Ponteficale ad uso della gerarchia malabaresse.

A far parte di tale Commissione sono stati chiamati l'Ilmo e Revmo Mons. Eugenio Tisserant, in qualità di Presidente, il Revmo P. Cirillo Korolevsky e il P. Placide de Meester, O.S.B., come liturgisti, il Revmo Paolo Hindo e il P. Arnoldo van Lantschoot dei Premostratensi come specialisti della lingua siriana.

Al P. de Meester è stato assegnato anche l'ufficio di Segretario della Commissione, coll' incarico di redigere i verbali.

Le adunanze saranno tenute nella sede di questa S. Congregazione, dietro invito di Mons. Presidente.

Sua Santità ha inoltre espresso il desiderio che la Commissione si metta subito all'opera.

Tanto si partecipa al prelodato P. van Lantschoot per Sua opportuna conoscenza e norma.

Con sensi di devota stima mi confermo

della P. V. Revma

Devmo

(sign.) J. Cesarini Assessore.

Revmo Padre

P. Arnaldo van Lantschoot,

dei Premostratensi.

Roma.

Rappelons que M. van Lantschoot est licencié ès langues sémitiques, docteur en théologie et docteur ès langues orientales de l'université de Louvain. Il fut lauréat du concours universitaire de 1930 pour bourses de voyage. Il est le collaborateur de Mgr Hebbelynck, depuis 1929, pour l'étude et la publication des écrits coptes qui se trouvent à la Bibliothèque Vaticane et dont le premier volume paraîtra au début de 1937. Q. N.

M. Versteyleen, O. Praem., fournit dans le *Dictionnaire d'Histoire et de Géographie ecclésiastiques*, fasc. LI et LII, une notice sur l'abbaye norbertine de Bonfays, dans le diocèse de Toul, fondée en 1145, incendiée en 1439, et qui depuis lors mena une existence sans gloire jusqu'à la révolution française. — Dans le même Dictionnaire, M. van Lantschoot s'occupe de quelques martyrs et évêques de l'Eglise orientale. Q. N.

Dans le travail de M. Jadin, *Actes de la Congrégation Consistoriale (Bulletin de l'Institut historique belge de Rome*, fasc. XVI, 1936), se trouve relevé, p. 603-604, que « le nonce Cesare Brancadoro fut chargé de confirmer l'élection du nouvel abbé du Parc, O. Praem., 1793 ». Ceci en corrélation avec les événements de France, où l'abbé de Prémontré fut forcé de quitter son abbaye. A. E.

* * *

Bois-Seigneur-Isaac.

Dans le fascicule LII du *Dictionnaire d'Histoire et de Géographie ecclésiastique*, M. l'abbé Fr. Baix retrace le passé de ce monastère et de son culte du Saint-Sang. L'exposé critique de cette dévotion est fort intéressant. A. E.

* * *

Abbatia Postulana.

De abdij Postel organiseerde een kunsttentoonstelling, aldaar open van 15 Augustus tot 15 September l.l.

Aan deze tentoonstelling had een uitgelezen groep van katholieke kunstenaars medewerking willen verleen, waardoor een rijke verscheidenheid van kunstwerken samengebracht werd.

Ter verduidelijking laten wij hier de reeks van medewerkende kunstenaars volgen : Albert Verschuieren, Jan Kruijsen, Doudelet, De Lendtdecker, Pie Coenen, J. Tijsman, L. Dekoninck, Joep Nicolas, José Goedertier, Rr. van Marsenille, P. van Rompa, F. de Block, Justin van de Port, Zr. Chrysostoma, P. Peeters, De Rommelaere, Van de Vijvere, G. de la Fontaine, Br. Hauser, G. Horenbant, J. Gregoire, Leo Lewi, J. Hendriks, J. Claessen, Matth. Wiegman, Kallist Fimmers O. Praem., Jef Scheffers, M. Vaes, J. Wouters, W. Belpaire, Tavernier, De Ghellinck, R. Smeets, Masson, Colin, J. Severin, M. de Voght, P. Aelman, K. Rosseeuw, P. Gradom, Hollmann, A. van Vlaenderen.

De opbrengst dezer tentoonstelling werd besteed ten bate der Missie in Congo in dezen zin, dat een gedeelte der werken welwillend was afgestaan voor een loterij, terwijl een ander gedeelte aan matige prijzen te koop werd aangeboden met een gedeelte der opbrengst van den verkoopprijs ten gunste der Missie. Op deze wijze werd niet alleen de Missie gesteund, maar ook onze katholieke kunstenaars, die zoo tot steeds meer en betere werking in staat gesteld werden.

De organisatie dezer tentoonstelling was het werk van E. H. Godefridus Seijen, O. Praem. J. B. N.

In de *Actes de la Congrégation Consistoriale*, gepubliceerd door E. H. Jadin (*Bulletin de l'Institut historique belge de Rome*, fasc. XVI, 1936), wordt het geval verhandeld van Jan Staessens, abt van Postel, die om reden van ziekte-lijkheid en neurasthénie zou vervangen worden. 1793 (*Ibidem*, blz. 607-609). A. E.



Abbatia S. Michaelis Antwerpiae.

Voor het jaar 1698 geeft de *Kronijk van Antwerpen* van A. E. van Valckenisse (gepubliceerd in *Bijdragen tot de Geschiedenis*, XXVII^e jaarg. 1936) volgend bericht :

« 9en September quam binnen dese stadt den heere generael van de Premonstreyt genoemd Michiel Colbert, ende wirt geaccompanneert van vele carossen ende het klooster schoot 25 scheuten van groote camers, ende wirt sanderendachs geccomplimenteert door de magistraat ende beschoncken met alle de stadtschooten. Hij logeerde in de abdye » (*Ibidem*, bl. 279). A. E.

Abbatia Tongerloënsis.

Samen met enkele andere vooraanstaande lieden uit de N. W. Kempen werd Wouter van Tilborch, Norbertijn van Tongerlo, pastoor van Nispen en Esschen in 1627 door de Staatsche soldaten opgelicht, en verbleef onder militaire bewaking te Bergen-op-Zoom, tot de geëischte som betaald was. De rekeningen desaaangaande werden gepubliceerd door G. Meussen, archivaris te Esschen in *Oudheid en Kunst* van Brecht, 27^e jaarg., 1936, blz. 76.

A. E.

Mededeelingen van den Kunst- en Oudheidkundigen Kring van Herentals en

omstreken, Ilde jaarg., 1935, bevatten verscheidene bijdragen welke betrekking hebben op Tongerlool : Onder titel : *De Molens van Herentals. 1358-1768*, geeft aldaar (blz. 73-83) J. Ernalsteen den tekst uit van een handschriftje uit het archief der abdij, waarin een beknopt verhaal voorkomt van de geschiedenis der 3 molens welke de abdij aldaar bezat gedurende het oude Regiem.

Onder titel : *De Molens van Herentals* levert R. V[erstreijden] (blz. 83 en ingelegde kaart) de reproductie van een kaart met toelichting dezer, van de stad Herentals, uit het begin der XVI^e eeuw. De kaart komt uit het archief der abdij.

Dezelfde schrijver, onder titel *Kempische Spreuken en Spreekwoorden* publiceert eenige brokken uit het studentenwerk van J. F. Heylen, later norbertijn van Tongerlool en archivaris aldaar. Het HS. berust in de Kon. Bibliotheek te Brussel : Nr. 22842. A. E.

Dr. Jan de Jong, in zijne bijdrage *Brabantsche schuurkerken* (*Historisch Tijdschrift*, 14de jaarg., 1935, blz. 308-312), levert belangrijke gegevens aangaande de vernederende toestanden welke door de Staten-Generaal opgedrongen werden aan de katholieke inwoners van het Zuiden. Ons interesseert onder meer de teekening der schuurkerk van *Chaam*, een parochie in die tijden door Tongerlool beheerd. A. E.

H. Van Male wijdt in den *Zondagvriend*, 7^e jaarg., 1936, nr. 17 een bijdrage aan *Kallist Fimmers, den monnik-schilder* waarin de vorming van de persoonlijkheid van den kunstenaar en het karakteristiek van zijn werk naar voren worden gebracht. A. E.

In de *Verslagen en Mededeelingen der Kon. Vlaamsche Academie*, 1935, blz. 927-930 levert J. Jacobs een verslag over de *Servaas Daemshulde*, dezen dichter van Tongerlool gebracht in Augustus 1935. A. E.

In *Biekorf*, 42ste jg., 1936, blz. 97-104, levert O'Flanders (A. Vincke), O. Praem., een bijdrage met titel : *Van Sint Brendaan den grooten Zeevaarder*. Daarin wordt de voorstelling gegeven van de vereering welke de Heilige genoot in verscheidene kerken van West-Vlaanderen, waar hij om den gelijkkluidenden naam als patroon tegen brandrampen aanroepen werd. Volgt verder een biografie welke ons brengt naar ontdekkingsreizen in Amerika en colonisatie aldaar, — waarover de geleerden het niet eens zijn.

Sedert Maart l.l. verschijnen in « *De Liefdekoning* », maandschrift van de Orde van Pater Damiaan, « *Iersche Films* », van A. O'Flanders. De redactor, in zijn inleiding, zegt daarover : « dit is een onuitgegeven prachtboek van den zoo gunstig bekenden Norbertijn van Tongerlool, een lange film van boeiende trekjes uit Ierlands godsdienstig leven ». A. E.

A la deuxième conférence plénière des vicaires et préfets apostoliques du Congo belge et de Ruanda-Urundi, qui se tint au palais de la délégation apostolique à Léopoldville, S. Exc. Mgr. Vanuytven, vicaire apostolique de Buta, fut chargé d'un rapport sur l'*Art Chrétien Congolais*. A. E.

De Katholieke Vuurlijn. — In de St. Nikolaaskapel Lange Nieuwstraat 3, Ant-

werpen, werd door de Katholieke Vuurlijn een zeer belangrijke tentoonstelling ingericht over « Strijdende Kunst ». Deze tentoonstelling werd geopend op 31 October en was elk der volgende dagen toegankelijk tot 13 November.

In dezelfde kapel werd ter gelegenheid dezer tentoonstelling een reeks voordrachten gegeven, waarvan de eerste doorging op Zaterdag 31 October, te 20 uur. E. P. Kallist Fimmers, O. Praem., is als spreker opgetreden en heeft de verantwoording uiteengezet.

Op Donderdag 5 Nov. om 16.45 u. werd E. P. K. Fimmers geïnterviewd over Vuurlijnkunst, voor de micro van het K.V.R.O.

(Gazet v. Antwerpen, 31 Oct.-1 Nov.). A. E.

In de St. Norbertus-Boekhandel te Tongerlo verscheen de tweede uitgave van : *De Hymnen van het Getij- en Misboek*, door Kan. Rombout Jan J ordens, O. Praem., een flink boekdeel van 400 blz. A. E.

* * *

Abbatia Trunchiniana.

M. l'abbé Jadin relève dans des *Actes de la Congrégation Consistoriale* (*Bulletin de l'Institut historique belge de Rome*, fasc. XVI, 1935) le mandat reçu par le nonce Cesare Brancadoro de confirmer l'abbé élu de N. D. de Tronchiennes, 1793 (*Ibidem*, p. 606-607). A. E.

CECOSLOVACIA.

Doxan.

In *Denkbuch* über die Anwesenheit Ihrer k. k. Majestäten Franz I. und Karoline Auguste in Böhmen . J. 1833, Prag 1836 (vgl. Zink, XXIV, 132).

Steinsberg Fr. Guolfinger von, *Process Vollständiger und Vertheidigung des Grafen Phil. (von Kolowrat) Krakowski*. Amsterdam-Berlin, 1783. A. S.

* * *

Hradisch.

Wilhem Bitnar (tschechisch) verfasste einige Artikel über Heinrich Zdik ; siehe Bedrich Slavik : Vilém Bitnar spolupracovníkem Nasince-Wilhem Bitnar, Mitarbeiter am « Nasinec » S. 11.

(tschechisch) Zemanek Ant., *Das Kloster Hradisch in der Hussitenzeit und unter Georg von Podiebrad*, in *Vlastivedny sbornik pro mladez zupy olomoucke*, 6, 81-82.

Confoederatio sub titulo sancti nominis Mariae in ecclesia sacri Montis Praemonstrati ad Olomucium. Olmütz, sine anno (1689 ?) Johann Kylian, 12°, 46 Seiten. A. S.

Jaszo.

Dr. Bernat Lajos Kumorowitz gab heraus : *A Leleszi konvent orszagos leveltárának története* (= Geschichte des Landesarchives des Konventes von Lelesz) im *Leveltari Közl*, X, S. 223-255.

Mátyás király pecsétjei (= Die Siegel des Königs Matthias) in *Turul*, 46, S. 5-19, 4°. A. S.

Le 9 juin a eu lieu la bénédiction abbatiale du Rme Abbé de cette abbaye, Ambroise Maximilien Ebergenyi, par Son Excellence Mgr. Rubnitsch, évêque de Rosenau.

Le nouvel abbé était assisté par les Rmes Pères Zavoral, abbé de Strahov à Prague et Hubert Noots, procureur général de l'Ordre à Rome. A. E.

* * *

Klosterbruck.

In der staatlichen Verlagsanstalt in Prag erschien 1936 (tschechisch) in der Sammlung Illustrierte Broschüren über hervorragende Menschen : *Pernica* : Prokop Divis.

Über Diwisch vergleiche : Zeitschrift *Natur und Offenbarung*, 50. Jg., 394 ff. — *Union*, 1915, c. 352 ; — Pawel J., *Wer hat den Gebäudeblitzableiter gefunden ?* in *Bohemia*, 1916, Nr. 5 ; — Svatová J. (tschech.), *Hinter den Kulissen eines Erfinderlebens*, in *Nar. Politika*, 1916, Nr. 14. A. S.

Beck J., *Die eingegangenen Dörfer der Praemonstratenserabtei Bruck an der Taja*, in *Notizenblatt der historisch-statistischen Sektion der k. k. mährisch-schlesischen Sektion zur Förderung des Ackerbaues*. Brünn, 1869, S. 5-8, 14-16, 23-24, 31-32 u. a.

Sedlar Otto, *Klosterbruck bei Znaim*, in *Deutsche Heimat*, VIII (1932), S. 475-478 mit 4 Abbildungen.

(tschechisch) Zapletal Florian, *Drucke aus Bruck*, in *Cas. vlast. spolku mus. v Olomouci*, 40, 116-118.

Gollinger, *Sanct-Wenzels-Capelle. Die auf der Wiese unter Znaim*. Znaim, 1840. A. S.

* * *

Mühlhausen.

In den *Monumenta palaeographica. Denkmäler der Schreibkunst des mittelalters*, Reihe 3, Lieferung 15, Leipzig, Harassowitz 1934, 18 Bl., 10 Tafeln 58 × 41.5 cm., 50 Mark bringt Zatschek die *Chronik des Gerlach von Mühlhausen*. A. S.

* * *

Neureisch.

Hrachovsky Dr. Norbert (Tschechisch) : 1.) *Quellen-Heuristik des christ-*

lichen Philosophie in Böhmen und Mähren, 1916; 2.) *Das noetische Problem in der christlichen Philosophie besonders beim hl. Thomas von Aquin*, 1923; 3.) redigierte 7 Jahre das « *Pfarrblatt* » und gibt im Verlage « *Snaha* » in Mährisch-Weisskirchen die « *Bücherei für christliche Aszese und geistliches Leben* » heraus; 1936 gab er in dieser Bücherei den dritten Band von Rodriguez heraus.

Jakesch Bernhard, siehe v. Wurzbach, biogr. Lexikon X., S. 56.

Kratky dto. XIII., S. 142; Jungmann S. 585; Slovník naučný IV. S. 971.
A. S.

* * *

Seelau.

Kaderavek Eugen: 1) *Neznabozství nepřímým důkazem jistoty Boží* = Der Unglauben, ein indirekter Gottesbeweis. Verlag Franci, Prag.

2) *Proč se máme vzdělávatí filosofii křesťanskou* = Warum sollen wir uns an der christlichen Philosophie bilden? Prag, 1902.

3.) *L'Abbé Louis Guezin*. Prag, 1907.

4.) *Mudr. Augustin Fabre, universitní profesor, veliký křesťan*. Prag, Franci, 1907.

5.) *O rodině* = Von der Familie, 1908.

6.) *O stavu kněžském* = Vom Priesterstande, 1916, Eigenverlag, 8°, 80 Seiten.

7.) *350 vyborných kněží* = 350 ausgezeichnete Priester, 1921.

8.) In *Aletheia* : I. (1897-1898), S. 105-113, 157-162 : *V čem záleží bytost tělesa neustrojného* = Worin liegt das Wesen eines anorganischen Körpers? ; I. 441-455, 489-498 : *O ucelnosti v přírodě* = Von der Zweckmässigkeit in der Natur! — Das Antiquariat Zink in Prag bietet unter demselben Titel die Rede Kaderavěks bei seiner Rektorsinstallation Prag 29. 9. 1897 an; IV. 40-48 : *O nejvyšším cíli života lidského* = Vom höchsten Ziele des Menschenlebens; IV., V. : *Jeli naše poznání objektivně pravdivé?* = Ist unser Erkennen objektiv wahr? ; V., VI. : *Filosofická úvaha o státu* = Philosophische Erwägung über den Staat; VI. : *Jak soudí zdravý rozum o mravnosti náboženské a bezbožské* = Wie urteilt der gesunde Verstand über die religiöse und areligiöse Moral?

9.) In *Casopis katol. duchovenstva*, 1880, 427-433 : *O Spencerovi a Kantovi* = Ueber Spencer und Kant; dto. 375-376 : *Studium filosofické*; 34 (1893) 545-563 : *Jaka filosofie předcházela filosofii křesťanskou ve starém věku?* = Welche Philosophie ging im Altertum der christlichen voraus? ; 36 (1895) 129-141, 218-224, 257-262 : *Dejiny křesťanské filosofie patristické* = Geschichte der christlichen, patristischen Philosophie; 54 (1913) 690-699 : *Filosof a Eucharistie*; 55 (1914) 500-507, 606-611 : *Slovo Boží nazvem Syna Božího* = Wort Gottes, der Name für den Sohn Gottes; 56 (1915) 346-349, 503-508 : *Slavne vzkříšení* = Die feierliche Auferstehung der Leiber.

10.) In *Křesťanská škola*, 1912 : *Náboženství, apologetický výklad inteligenci* = Die Religion, apologetisch der Intelligenz erklärt. Abdruck, Prag, Kotrba.

11.) In *Vychovatel*, 10 (1895) : *O morálce na Bohu nezávislé* = Ueber die von Gott unabhängige Moral; 11 (1896) 127-130 : *Na jakých základech pedagogika staví a která* = Auf welchen Grundlagen baut die Pädagogik auf und wie? ; 26 (1911) 27-29, 39-40 : *Filosofické důkazy o náboženském rázu mravnosti* = Philosophische Beweise über den religiösen Einschlag der Moral.

12.) (tschech.) *Gibt es einen Widerstreit zwischen Wissen und Glauben?* 1914.
Kincl Georg, (tschechisch) *Uzdraveni nemocnych* = Heil der Kranken, Kutteneberg 1743.

Sequens Hroznata, im *Vlast* XXXII (1915) S. 58-62 : Der Buddhismus, die klassische Form des Materialismus ; S. 948-952 : Ursprung und Zulassung des Bösen in der Vorsehung Gottes.

Vanek Wenzel, *Andreas, ein vagabundierender Philosoph*. Theaterstück, tschechisch, 1914.

Roubicek Sales schriek tcheschisch : 1.) Recht und Artikel auf der Herrschaft des Klosters Seelau in *Sbornik historického krouzku*, 17, 65-79, 216-220 (= SHK), besprochen in *Agrarni Archiv* (= Agr. Arch. 4, 67) ; 2.) Lateinschulen beim Kloster Seelau in SHK 18, 1-13, besprochen in Agr. Arch. 4, 202 ; 3.) Regeln und Vorschriften für das Verhalten der Jugend beim Alumnat des Klosters Seelau in SHK 18, 13-19.

Bezdeka Norbert P., P. Victor Bezdeka, in *Zalesi* VI. 75-76.

Fliegl Gabriel Abt, † 6. 6. 1792 : seine Ansprachen an die Mitbrüder im Kapitel sind noch im Seelauer Archiv erhalten.

Gottschalk Abt : Gierach, *Sudetendeutsche Lebensbilder*, III. 23-29 : « Bischof Daniel, bin an sein Lebensende ein treuer Anhänger des Kaisers, war als Schismatiker gestorben, deshalb war ihm die Aufnahme in das Gebet der Prager Kirche verweigert worden. Gottschalk aber, einer in der Vision vernommenen Bitte des Verstorbenen folgend, hat es durchgesetzt, dass des Bischofs im Gebete gedacht wurde. Den Tod vor Augen, hatte er im Traume die tröstliche Erscheinung des hl Bernhard, die ihm den Entschluss eingab, bei den Zisterziensern um Aufnahme in die Gebetsbrüderschaft einzureichen ».

Jelinek Hermann, über ihn Lasek G. J., *Stručné dejiny českého zpevu a ceske hudby* (= Kurze Geschichte des tschechischen Gesanges und der tschechischen Musik) 1904, S. 134.

Johan von Seelau : 1.) (tschechisch) Georg Sahula, *Johan von Seelau in den Zeitbetrachtungen*, Königgrätz, 1916 ; 2.) Dr. Austetska B., Johann von Seelau als Politiker, Prag, 1926, in *Husitsky Archiv*, II., S. 77 ff. ; 3.) Hrejsa Ferdin., *Johann von Seelau*, in *Zalesi*, 8, 84-86.

Kerner Daniel über ihn : v. Wurzbach, *biogr. Lexikon*, XI., S. 192.

Klejzar über diesen Apostaten «Slovan» vom Ende September 1850, S. 1213-1214.

Krikava Gilbert, Necrolog in « Korrespondenz des Priestergebetsvereines im Canisianum in Innsbruck » 63, S. 85.

Sekousek Ignaz über ihn « Almanach des Neuhauser Gymnasiums » 1907, S. 21-22.

Unschuld Alois, ebenda, S. 3, 4.

Veznik Franz, über ihn v. Wurzbach, *biogr. Lexikon*, LVI., S. 101.

Solar Hieronym., über ihn dto. XXXV., S. 243, 244 ; ferner Domecka L. (tschechisch) Solar und seine Geschichte der Stadt Königgrätz in « Kraj Kra-lovhrad », 1927, Nr. 9.

* * *

Strahow.

Perlik Romuald gab tschechisch heraus : *Zur Geschichte der Musik und des Gesanges in Strahow bis zur ersten Hälfte des 18. Jahrhunderts*, 1925.

Skala Joh. Nep. gab tschechisch im Verlage Birnbaum, Brtnice die Theaterstücke heraus : « Die Liebe siegt » ; ferner : « Wenn das Herz gesündigt hat », « Spiel aus dem Leben » ; und slowakisch : « Gottes Mühlen ».

A. S.

Annales Collegii Norbertini. Manuskript im Stifte Strahow.

Ekert Franz (tschechisch), *Die geheiligten Orte der Stadt Prag.*

Zimmermann J. N. O. Cruc., *Diplomatische Geschichte der aufgehobenen Klöster ... Prag.* Prag, 1837.

Kulhanek Vincenz, *Geschichte des Klosters St. Niklas auf der Altstadt.* Prag, 1865.

A. S.

Kitzberger Ivan, *Ceska cirkev vitezna. Kazani na svatky patronu ceskych* = Die tschechische siegreiche Kirche : Predigten auf die Feiertage der tschechischen Patrone. Kitzberger hat laut *Ceské Lid* 23 (1914) S. 222 viel geschichtliches Material über die Choden in Handschrift.

Zavoral Praelat : 1.) *Budoucnost cirkve* = Zukunft der Kirche, Prag, Franci ; 2.) *Krestanska Charita* = Christliche Caritas, 3. Vorträge, Prag 1913, Franci ; 3.) eine tschechische *Apologie* ; 4.) *Praelat Zavoral und das rumänische Volk* (tsch.) in *Vlast*, 32, 537 ff.

A. S.

Renner, Dr. Candidus, vide L. Govaerts, *Artistes, etc.*, IV., 284, ubi corrigatur. 1.) 16° ; 2.) pp. XVI + 624 ; 4.) in einer philosophischen Zeitschrift ca. 1911 einen Aufsatz über Syllogismen.

A. S.



Abbatia Teplensis.

Prof. Dr. Candidus Renner — 75 Jahre. — In aller Stille, in grosser geistiger Frische feiert Donnerstag, den 8. Dezember 1932, Konsistorialrat Prof. Dr. Renner in Tyss bei Pladen seinen 75. Geburtstag. Eine grosse Zahl von Freunden und Schülern bringen ihm aus diesem Anlasse die herzlichsten Glückwünsche dar. Denn sie verehren in ihm den grossen Gelehrten, der über ein umfangreiches Wissen auf den verschiedensten Gebieten verfügt und charakterstarken Priester, dessen Leben stets vorbildlich war.

Dr. Renner ist in Zinnwald im Erzgebirge geboren. Er absolvierte die theologische und philosophische Fakultät. Durch mehrere Jahre war Dr. Renner in der Seelsorge tätig. Ein durchaus modernes Denken auf den Gebieten der sozialen Fürsorge brachte ihn mit allen Schichten der Bevölkerung in engste Berührung. Sein Eifer liess den Stätten seiner Wirksamkeit jede Art katholischer Vereine entstehen. Seine Befähigung wurde durch die Berufung an die theologische Fakultät nach Leitmeritz anerkannt. Leider hatte er hier nur wenige Jahre Gelegenheit, sein profundes Wissen in der Moraltheologie und Apologetik zu verwerten.

Als reiser Mann tritt Dr. Renner in den Prämonstratenserorden zu Tepl ein. Der Abt von Tepl verwertete diese wertvolle Kraft an der theologischen Hauslehranstalt. Als im Kriege diese Anstalt aufgelöst wurde, folgte Dr. Renner dem Zuge seines Herzens, wieder praktische Seelsorge auszuüben. Schon fast

60 Jahre alt, übernahm er die Pfarrei in Tyss. Abgeschnitten von dem störenden Treiben der Welt, widmete sich Dr. Renner neben seinen Pflichten als Seelsorger seinen gelehrten Studien. Geschichte, Mathematik, Naturwissenschaften — das alles fällt in den Bereich seines Strebens und Könnens. Die Kenntnis mehrerer moderner Sprachen befähigte ihn, bei seinen Studien auch die englische und französische Literatur auszuwerten. Dabei fand der gelehrte Priester noch immer Zeit, auf seinem Dörschen Studenten für eine höhere Gymnasialklasse vorzubereiten oder in seiner Mathematik tüchtig auszubilden.

Dr. Renner wurde aber kein Stubenbelehrter, er behielt sich seinen offenen Sinn für die Forderungen der Welt und seine Liebe zur Natur. In studenlangen Märschen durch Wald und Wiese fand er seine Erholung. Leider kann der Renner — wie er immer scherzweise von seinen Freunden genannt wurde — seine Wanderungen nicht mehr unternehmen, weil auch in letzter Zeit die Füße schwach geworden sind. Aber sein Geist ist noch unermüdlich tätig.

Dr. Renner war auch literarisch tätig. Ausser vielen wertvollen wissenschaftlichen Aufsätzen verdanken wir seiner Feder ein umfangreiches Gebetbuch, welches vor ungefähr 20 Jahren eine weite Verbreitung gefunden hatte.

Prof. Dr. R. L.

Beck Godefrid, erwähnt bei Goovaerts IV. S. 16 ist kein Praemonstratenser, sondern ein Dominikaner.

Grassl Dr. Basil, *Smirna mse svata* = Die hl. Sühnmesse, Prag, Franc 1. Grassl Dr. Basil, *Die hl. Sühnmesse*. Verlag Felizian Rauch, Innsbruck, P. Oswald Karl, O. Praem. verfasste die *Festschrift des Kathol. Volksvereines Tepl*, 1936, gr. 4^o, 28 Seiten mit einem schönen Bilde : Stift Tepl im Winter. A. S.

In *Deutsche Presse*, 12. August 1936 : *Astronom Alois Martin David, Chorher des Stiftes Tepl. Zum 100. Todesjahr*, von U. H. A. S.

In *Kalender für das Egerlandt*, 1937, S. 72-74 : A. Stára, *Zweitausend Egerländer Mütter weinen. Egerländer Totendanz*. 1919.

In *Deutschen Soldatenkalender*, 1936, S. 116-118 : A. Stára, *Der Major vom Kastell Gomberto*. A. E.

In *Unsere Heimat*, 8. Jahrg., 1936, S. 42-45 : *Der Kreuzberg bei Staab*, von Norbert Möhler; S. 51-52 : *Das Marienbad Goethes in Polizeiberichten (1819-1823)* von Albert Stára, O. Praem., (11. Fortsetzung); S. 56-57 : *Die Pfarrkirche in Littitz (bei Dobrzan)* von Josef Baumrucker. A. S.

Das Rätsel, nach welchem Vorbild die Stiftskirche gebaut wurde, hat Ing. Croy gelöst : die 1138 geweihte Klosterkirche von Vessra, O. Praem. ist das Vorbild ; siehe Dipl. Ing. W. Frings, *Hannover*, in der *Zeitschrift für Architektur- und Ingenieurwesen*, 1912, Heft 2 und in *Die Kirche*, IX, 1912, S. 60-61 : *Die Praemonstratenserkirche Vessra*. Frappante Aehnlichkeit haben die Turmfenster (Gnirs S. 589), der Chorumgang (Gnirs S. 385), ursprünglich das Tor les péripéties de la restauration de l'abbaye de Mondaye vers 1860. A. E.

« Hinter Klostermauern ». Ein « Film » nach Motiven von Anton Ohorn. Dieser Film gelangte in der Vorwoche in einem Kino der Umgebung Karlsbads zur Vorführung. Abgesehen davon, dass dieser Film schon ein veraltetes Exemplar ist, muss man sich geradezu wundern, dass man so etwas dem Publikum noch vorsetzt. Der Handlung diene das im Jahre 1904 in Karsbad zum ersten Male im Standttheater zur Aufführung gelangte Schauspiel « Die Brüder von St. Bernhard » von Anton Ohorn. Soviel ich mich erinnere, hat dieses Bühnenstück nicht viel Aufführungen erlebt, da es alles andere als kulturfördernd war. Der Verfasser war bekanntlich selbst Praemonstratenser und trat später aus unbekannten Gründen aus dem Orden aus. Nach diesen Motiven nun ist der Film gedreht, dessen Handlung absolut nichtssagend ist. Da es ein stummer Film war, wurde die Musik durch Schallplatten ersetzt, die ebenfalls sehr versagten. — Da es nun sicherlich nicht am Platze ist, in unserer fortgeschrittenen Zeit mit solchen Darbietungen zu kommen, muss es sehr verwundern, dass die Zensurbehörde solche Filme noch freigibt. Es käme höchstens in Erwägung, ob die internen geistlichen Handlungen der Orden zur Schau gestellt werden sollen, was besonders bei dem Filme « Hinter Klostermauern » recht auffallend und unangenehm zur Geltung kommt. Vielleicht befassen sich die berufenen Stellen damit, dass dieser wirklich profane Film endlich in der Versenkung, wohin er schon lange gehört, auch verschwinde. F. X. Klöpsch. (vide Goovaerts I. 637).
(*Marienbad-Tepler Bezirksblatt*). A. S.

* * *

Zabrdowitz.

In der Olmützer Studienbibliothek sind folgende Handschriften aus Zabrdowitz :
Nr. 18 (143) Abschätzungsordnung.

Nr. 22 (175) *Principia juridica*, deutsch.

Druck : (K ö v e s d y Ladislaus), *Compendium processus familiae Foeldvarianae contra abbatem Zabrdoviconem...* Pestini (1777).

GALLIA

Mondaye.

Dans l'*Hostie Rayonne*, juin et suiv., 1936, le R. P. Augustin Aubraye, O. Praem., consacre un article au *Rme Père Godefroid Madelaine*, où il retrace les pèritéties de la restauration de cette abbaye vers 1860. A. E.

Mont-Saint-Martin.

Dans les *Actes de la Congrégation Consistoriale concernant les Pays-Bas et La Franche-Comté. 1593-1797* (*Bulletin de l'Institut historique belge de Rome*, fasc. XVI, 1935), Monsieur l'abbé Louis J a d i n donne, p. 167-172, la documentation qui se rapporte à l'union de l'abbaye de N. D. de *Mont-Saint-Martin*, Ord. Praem., à la mense archiépiscopale de Sens. 1666-1668. A. E.

GERMANIA.

Breslau.

Monumenta Palaeographica, Denkmäler der Schreibkunst des Mittelalters, hg. von Anton Chroust, Lieferung 9-15, Leipzig 1931-1934 bringen Urkunden wie auch Buchschriften aus St. Vinzenz.

Cod. I. F. 341 der Universitätsbibliothek in Breslau : *Missale Praemonstratense magnum*, geschrieben im Jahre 1407 unter Abt Johannes Hartlib « per Nicolaum de Nyssa O. Praem., qui libenter bonam cerevisiam bibit, malam autem invitus potavit ».

G. A. Stenzel, *Scriptores rerum Silesiacarum*, Band 5, Breslau 1851, S. 469-536 : *Diarium eines Praemonstratensers von St. Vinzenz, 1739-1741* ; S. 537-574 : *Bruckstücke des Tagebuches eines Praemonstratensers von St. Vinzenz, 1741*.

Schulte W., *Die angebliche Stiftungsurkunde für das St. Vinzenzkloster auf dem Elbing*, in *Zeitschrift des Vereines für Geschichte Schlesiens*, 37, 1903, 286 ff.

Schulte L., *Die angebliche Urkunde des Herzogs Boleslavs IV. vom Jahre 1149. Eine Abwehr*, Ebenda, 48, 1914, 332-364.

Buchwald C., *Reste des Vinzenzklosters bei Breslau*, in *Jahrbuch des Schles. Museums*, 1, 1900, 61-79.

Semrau M., *Zu den Resten des V. Klosters bei Breslau*, Ebenda 2, 1902, 70-72.

Wattenbach W., *Ueber das Repertorium Heliae*, in *Zeitschrift* 3, 1, 1860, 202-206.

Wattenbach W., *Ueber die Veranlassung zum Abbruch des V. Klosters vor Breslau im Jahre 1529*, in *Zeitschr.*, 4, 1, 1862, 146-159.

Pfotenhauer P., *Ueber eine series abbatum monasterii s. Vincentii im Kloster Raigern*, in *Zeitschr.*, 13, 2, 1877, 528-531.

Luchs H., *Ueber einige mittelalterliche Kunstdenkmäler von Breslau... St. Vinzenz*. = Programm der Töchter Schule zu St. Maria Magdalena. Breslau 1850, Quart, 50 Ss.

Goerlich Fr. X., *Das Vinzenzstift vor Breslau im Jahre 1529*, in *Provinzialblätter*, 96, 1832, 487-499.

Grotefend H., *Die Paternität über das Vinzenzstift zu Breslau*, in *Zeitschr.*, 10, 2, 1872, 402-410.

Hein P., *Necrolog der Praemonstratenser zu St. Vinzenz bei Breslau*, in *Zeitschr.*, 10, 2, 1871, 411-480.

Schulze mann Günther, *Breslau und seine hl. Erde. Ein Führer durch Schlesiens Hauptstadt und ihre Heiligtümer*. Breslau, Bormeyer, 1926, 88 Ss., 8 Tafeln.

Die Kunstdenkmäler der Provinz Niederschlesien I. : Die Stadt Breslau, 1, hrsg. von Ludwig Burgemeister. Breslau, 1930, 256 Ss., Verlag Wilh. Gottl. Korn.

Kaufmann Johann, *Erklärung einer Zahleninschrift in der Breslauer Vinzenzkirche*, in *Schlesische Vorzeit*, VII, 266.

Knötzel Paul, *Das älteste Bildmal oberschlesischer Geschichte* (Relief vom alten V.-Kloster aus der Zeit von 1146-1173 im Kunstgewerbemuseum), in *Oberschlesien*, 17, 15-19.

K., *Peter Vlast und seine Familie in der schles.-posenschen Kunst* (St. Vinzenz und Strzelno), in *Schlesische Heimat*, 1921, 381-382.

Gündel Christian, *Das Grabmal des Grafen Peter Vlast und seiner Gemahlin Maria*, in *Schlesische Monatshefte*, 3, 90-94.

Spominki Wrocławskie, ed. Semkowitz in Mon. Pol. H. III., 1878, p. 716.

Das Staatsarchiv Breslau besitzt von Nicolaus Libental :

1.) Sign. D 90 a.

2.) Sign. D 92 « *Fundationum seu privilegiorum monasterii s. Vincentii repertorium* » enthält die gesta abbatum.

3.) Sign. D 91... *Manuale*. (Quelle : Dr. Richard Doebner : *Ueber schlesische Klosterarchive* S. 477-482).

Dubowy E., *Breslauer Kirchen. Kunsthistorischer Führer*. Breslau, Schlesische Volkszeitung, 1922, 58 S.

* * *

Czarnowanz.

Wahner, *Ueber die Bibliothek des Praemonstratenser-Nonnenkloster zu Cz.*, in *Zeitschrift*, 34, 1900, 414-416.

Swientek, *Kloster Cz.*, in *Provinzialblätter*, N. F. 13, 1874, 146-149 ; 200-205.

Langer Th., *Aus der Geschichte des Klosters Cz.*, in *Der Oberschlesier*, Jg. 1927, S. 585-588.

Strecke Maximilian, *Vom Holzkirchlein St. Anna in Cz.*, und *Aus der Geschichte des alten Klosters Cz.*, in *Heimatkalender für den Kreis Oppeln*, 1927, 40-43 ; 72-75.

Grabowski Elisabeth, *Von der Annenkirche bei Cz.*, in *Opelner Heimatblatt*, Jg. 2, Nr. 1.

Langer Th., *Volkssagen aus Cz.*, ebenda.

Talar Emanuel, *Zwei verschwundene Wallfahrtskirchen im Oppelner Kreise* (= Cz. und Gross-Döbern), in *Heimatkalender für den Kreis Oppeln*, 1927, 76-78.

Talar Emanuel, *Alte Klöster im Kreise Oppeln*, ebenda S. 70-71 (Kloster Cz.).

Strecke Max., *Aus der Besiedlungstätigkeit des Klosters Cz.* (Gründung von Frauendorf), in *Aus unserer Heimat*. Carlsruhe O. S. 1924, S. 43.

Czarnowanz, in *Tygodnik illustrowany Warszawa*, 1865, Nr. 299.

Mielert Fritz, *Oberschlesische Holzkirchen... St. Anna bei Cz.*, in *Schlesische Heimatblätter*, IV, 1910, 172-178.

Strecke Maxim., *Holzkirche zu St. Anna in Cz.*, in *Heimatkalender für den Kreis Oppeln*, 1926, 42-44 mit Abbildungen.

Kupferstich, 1 Mark 50 Pfennige, Antiquariat Stargardt, Berlin, Katalog 335, Nr. 927.

Ansicht des Klosters, 1738, colorierter Kupferstich, 15:15, 2 Mark 50 Pfennige, Antiquariat Seligsberg, Bayreuth, Katalog 334, Nr. 1723.

Das Antiquariat Ludweg Rosenthal in München bietet um 30 Mark an : *Dominica laetare ! seu applausus festivus pro insigni Solemnitatis et Laetitiae*. Ps. 80, V. 3. H. e. infulationis rev., perillustris ac ampliss. domini d. Thomae Schaffarczyk, O. Praem., praelati, celeberr. Parthenonis eiusd. candidiss. ordinis in Czarnowans praepositi dign. necnon ducatum Oppoliensis et Rattisboriensis

ex statu ecclesiastico deputati et senioris domini, d. avunculi ac patroni sui munitiss. Concinnatus et contentus a nepote P. F. A. B. O. M. R. pt. C. J. V. Jaurovii, literis Joa. Gothofr. Weberi. o. J. (1698) Mit einem blattgrossen Holzschnitt, eine Art Sonnenuhr und Musiknoten. 8 Blatt Folio. A. S.

* * *

Frauenbreitungen.

H. Büttner, *Die älteste Geschichte der Abtei und des Stiftes Breitung an den Werra*, in *Mitteilungen des österreichischen Institut für Geschichtsforschung*, Bd. 47, S. 385-413. A. S.

* * *

Hamborn.

Ausgabe : Renischer Verein für Denkmalfpflege und Heimatschutz, Düsseldorf : *Die ehemalige Prämonstratenserabtei Hamborn* von Friedrich Johannes Schleiermann. Düsseldorf, 1936, (Druck und Verlag L. Schwann. Düsseldorf), 8 Seiten. 10 Bilden. — Inhalt : Geschichte, Aussenbau, Innenraum, Ausstattung, Kreuzgang, Sonstige Ausstattung. A. E.

* * *

Havelberg.

W. Potthier, *Geschichte der Stadt Wittstock*. Berlin, Safari-Verlag, 1933, 375 S. 4°, 6 Mark. — Wittstock war der Residenz des Havelberger Bischofs. A. S.

G. Wentz gibt in der *Archivalischen Zeitschrift*, 38 (3. F. 5, 1929) 74-86, eine Uebersicht des Urkundenbestandes des Havelberger Bischofsarchivs zu Wittstock nach einem Inventarfragmente aus dem Jahren 1476 bis 1487, gegliedert nach bekannten und unbekannten Urkunden, mit einem alphabetisch geordneten Ortsverzeichnis.

Die 700 jährigen Kirchen der Altmark in « Alte Mark » 1930, Heft Nr. 6, 99-106 : über die Konsekration der Kirche zu Hassel durch den Bischof Wilhelm von Havelberg.

Wentz G., *Eine Pfründenordnung des Havelberger Domkapitels*, in *Jahrbuch für Brandenburgische Kirchengeschichte*, 26, 1931, 3-7 = Abdruck eines die vita communis der Kanoniker, den Propst ausgenommen, noch voraussetzenden Ordo praebendarum aus einem Pergamentblad des 15. Jahrhunderts des Domkapitels, jetzt Herzog August-Bibliothek Wolfenbüttel.

Wentz G., *Regesten aus dem Vatikanischen Archiv zur Kirchengeschichte der Mark Brandenburg und angrenzender Gebiete im Bereich der Diözesen Brandenburg und Havelberg*, ebenda 8-21 : = 54 Regesten 1450-1499 als Ergänzung zu des Verfassers *Germania sacra*, fast völlig unbekannt. Dankenswert auch die Zusammenstellung der bisherigen Sammlungen und Publikationen aus dem Vatikanischen Archiv zur Brandenburgischen Geschichte.

Hoppe Willy, *Notizen zum Kalender des Bistums Havelberg*, in *Forschungen zur Brandenburgischen und Preussischen Geschichte*, 22, 580-586.

Krabbo H., *Mittelalterliche Siegel der Stadt Havelberg*, in *Deutscher Herold*, 51, 1921, 55-56, 63-64 mit Abbildungen.

Wentz, *Germania sacra* 1-125 : *Das Hochstift* ; 129-187 : *Das Praemonstratenser Domkapitel St. Martin auf der Burg Havelberg* ; 187-210 : *Jerichow* ; 210-255 : *Broda*.

Migne, *Patrologia latina*, 189 : 1148, 1243, 1300, 1319.

Mecklenburgisches Urkundenbuch (MUB) : Nr. 94 ; I. Einl. S. XIX ; Nr. 240 Anm. ; Nr. 341.

Rodenberg, *Episcopi saec. XIII.*, Band I.

Salis im *Archiv für Urkundenforschung*, I., S. 299 ff.

A. S.

* * *

Ilbenstadt.

Franz Paul Mittermaier publie dans les *Mitteilungen des Oberhessischen Geschichtsverein*, N. F., 33. Band, Giessen, 1936, (pp. 249-256) une note portant le titre : *Die Herkunft der wetterauischen Güter der Grafen von Cappenberg*. Les diverses hypothèses proposées pour expliquer la provenance des biens des comtes de Cappenberg dans la région de Wetterau y sont examinées. L'auteur de la note pense que les biens en question étaient auparavant des biens impériaux. Il déduit cette conclusion du fait que les biens de l'abbaye prémontrée d'Ilbenstadt se trouvent là où se trouvaient antérieurement des biens de la famille impériale. Mittermaier se demande ensuite comment ces biens sont devenus la propriété des comtes de Cappenberg. A cette question il répond que la famille des Cappenberg, et spécialement la mère des comtes Godefroid et Othon, avaient des relations de parenté avec la famille impériale des Saliques et des Staufens ; au plus des relations d'amitié existaient entre les Cappenberg et des empereurs et des rois allemands ; le frère de Godefroid Othon de Cappenberg était parrain au baptême de Frédéric Barberousse. J. B. V.

* * *

Kaiserlautern.

Petrus de Lutra : 1.) Eine Schrift, Inkunabel in Berlin, siehe : *Voulièmes, Verzeichnis der Berliner Inkunabeln* Nr. 2703 und *Zentralblatt für Bibliothekswesen*, 25, 245-246 ; 2.) *Sermones de tempore et de sanctis*. (Partie I.) S. 1. typ. et a. Goth. 156 (au lieu de 160) ff., nch. 34 11, in Fol. (Coppinger 3693) D'une rareté extraordinaire. 600 Mark bei Ludwig Rosenthal, München, Katalog 183, Nr. 1238. A.

* * *

Lauffen.

Die Stadt Lauffen a. N., hrsg. von der Stadtverwaltung. Lauffen a. N. Karl Pfund, 1934.

A. S.

* * *

Obermarchtal.

Mathaeus Gerster, *Sebastian Sailer, der Vater der schwäbischen Dialekt-dichtung* (Aus Schwabens Vergangenheit, Nr. 13) Stuttgart, Kepplerhans, [1933].

A. S.

Roggenburg.

Friedrich Sturmmlerner, 61. *Christus mein Leben, meine Zuflucht im Sterben, meine Selichkeit*, 384 S. 101-65 mm. Verlag I. Steinbrener, Winterberg, Böhmen, Tschechoslowakei. Halbleder 7 Kc. 20.; Leinwandband, Feingoldschnitt 10 Kc. — 5 Auflagen mit 14.500 Exemplaren gedruckt; letzte Auflage: Jänner 1930. A. S.

* * *

Roth.

A. Waldenspul, *Urteil Wessensbergs über den hl. Klemens Hofbauer* = Brief an Pfarrer Wilhelm Mercy, O. Praem., 1806, in *Bodensee Chronik* (Beilage der deutschen Bodenseezeitung) 20, S. 3. — *Allgemeine Deutsche Biographie*, 21, 419 (Reusch). — I. B. Sägmüller, *Die kirchliche Aufklärung am Hofe des Herzogs Karl Eugen von Württemberg*, 1906, S. 135-145. A. S.

* * *

Schussenried.

B. Ruess, *Die vormaligen Schussenrieder Klosterpfarreien*, in *Rotenburger Monatschrift*, 16, 1932/3, 75-84, 107-113, 143-147, 174-182.

B. Ruess, *Historiker aus dem ehemaligen Norbertinerkloster Schussenried*, ebenda, 17, 1933/4, S. 370-379.

Paul Raitsch, *Die Baugeschichte des ehemaligen Reichsstifts Schussenried*. Stuttgarter Dissertation. Schussenried, Druck der Württ. Heilanstalt, 1934. A. S.

* * *

Steinfeld.

Eugen Hau, *Ein Brief des Propstes Ulrich von Steinfeld an den Abt von Hardschausen*, in *Zisterzienserchronik*, 39, 1927, S. 172. A. S.

Im Brit. Museum: Additional Manuscripts n. 21, 109 ist eine Steinfelder Handschrift saec. XII.: *Annalen Einhards*. A. S.

Die Postille des Goffine herausgegeben von P. Hattler erschien 1936 in neuer Auflage. A. S.

* * *

Ursberg.

Chronicon Urspergense: *Allgemeine Deutsche Biographie*, 3, 1876, 566 f.; Hartmann Julius, *Ueber die Heimat des Chronisten Burchard von Ursperg*, in *Württembergische-Vierteljahresschfte*, 1881, 256; Michael Khuen, *Dissertatio de Burchardo abbate Urspergensi* (Handschrift vom Jahre 1674 in der Münchner Staatsbibliothek); Meibomius H., *Apologia pro divo imp. caes. Ottone IV. contra falsas criminationes et convitia, quibus optimum principem onerare et insectari non sunt veriti Conradus abbas Urspergensis...* Helmstadii 1624; E. Michael, in *Zeitschrift für katholische Theologie*, XXVI, 1902, 518-521; 1915, 162-165; Grauert, in den *Sitzungsberichten der Münchner*

Akademie, 1900, 539 ff.; Graesse, II. 193; Muther, I. 940; Butsch, *Bücherornamentik*, I., Tfl. 24; Handschriften : in Stuttgart F. 359; Dresden nr. 171, chart. s. XV. = deutsche Uebersetzung der gesta Friderici; Ausgaben : Hedio, Argentorati 1537 = British Museum Cataloge of printed books; Hedio : Ein Ausserlessne... Strassburg 1543 = Lempertz, Katalog 309, 750; Christmann : *Historia Friderici*... Ulmae 1790; Argentorati, Crato Mylius, 1587 = Ludwig Rosenthal, Katalog 183, 586; *Scriptores Rerum Germanicarum* in usum scholarum : editio secunda, Berlin 1916, 4 Mark 50 Pfennige.

Literatur : Amrhein, *Weinbergbesitz des Klosters U. in Sommerhausen*, in *Die fränkische Heimat*, (Fraenk. Volksblatt), 1931, Nr. 3.

G. u. P. Gichtel, in *Ursberger Kalender*, 1927. 48 ff.

Das Liebeswerk von U. = *Das Bayerland*, Jg. 40, 1929, Heft 2 mit 47 Abbildungen (enthält : Josef Huber, *Ursberg*; Georg Schrötter, *Aus der Geschichte des Klosters U.*; E. von Adlersfeld-Ballestrem, *Krumbach*.

Regesta Constantiensia, nr. 1218 vom 1. Juli 1207

Schröder Alfred, *Ein Ursberger Denkmal*, in *Kalender Bayr. u. Schwab.* Kunst, 27, 1931, S. 18-20.

Baumann Frz. Ludwig, *Aus dem Registrum fundationis Urspergensis*, in *Württemberg. Vierteljahreshefte*, 1881, 204-207.

Boehmer-Ficker, 66.

Winkelman, *Acta imperii inedita saec. XIII.*, Bd. I. S. 4, nr. 6.

Vogt Ernst, *Das Ulmer Kriegsjahr 1806* (4 Bl.) Krumbach, 1933, Karl Ziegler.

Vogt Ernst, *Mittelschwabens Anteil am Feldzug von Ulm*, 1805, 19 S., dto. 1933.

Vogt Ernst, *Kampf um Krumbach 1796-1806*, 163 S., dto. 1933.

Migne, *Patrologia Latina*, 179, 433.

Handschriften Ursberger in der Staatsbibliothek in Augsburg :

1.) Folio, Cod. 4 (Cim.) *Lateinische Bibel*, 571 Bl., sehr schön auf Jungfernpergament geschrieben, 14. Jahrh., am Schluss 1390. Exlibris des Abtes Matthaeus von U. 1653.

2.) Folio, Cod. 5 (Cim.) *Psalterium Davidis* mit Miniaturen. Pergament, 13. ? Jahrh., nach einer handschriftlichen späteren Notiz 1196 geschrieben, 156 Blatt, gebunden 1625 von Mathias Hohenrieder, O. Praem.

3.) Folio, Cod. 18, Pergament, 14. Jahrhundert, : *Rituale Praemonstratense*, beginnend : exorcismus aquae et salis, unvollständig.

4.) Folio, Cod. 28, Pergament, 15. Jahrhundert, : *Breviarium Praemonstratense*, 404 Blätter.

5.) Quart, Cod. 155, Pergament, 113 Blätter, Schluss fehlt, : *Processionale Praemonstr.*

* * *

Weissenau.

Bärtle I., *Friedrich Schlegel, Konventual von Weissenau und Pfarrer in St. Christina*, in *Rottenburger Monatschrift* 17 (1933/34) S. 24-27. A. S.

* * *

Schlesien.

Skotnik P. : *Das Klosterwesen in Oberschlesien*, in *Der Oberschlesier*,

II. Nr. 52 und III. S. 6-7. vgl. *Unser Schlesierland, Volkskalender*, 1922, 106-115.

Die industriellen Etablissements der geistlichen Stifter in Schlesien unter Friedrich dem Grossen, in *Jahrbücher für Nationalökonomie und Statistik*, 3. Folge, 1892, 3. Bd. 59, S. 688 ff.

Grünhagen C., *Wegweiser durch die schlesischen Geschichtsquellen bis 1550*, 2. Auflage, 1889.

Wiese E., *Schlesische Plastik vom Beginn des 14. bis zur Mitte des 15. Jahrhunderts*. Leipzig, 1923.

Braune-Wiese, *Schlesische kirchliche Malerei und Plastik des Mittelalters*. 1929.

Wachter F., *Geschichtschreiber Schlesiens des 15. Jahrhunderts*. Breslau, 1883.

Gruhn H., *Bibliographie der schlesischen Kunstgeschichte*. Breslau, Korn, 1933, 357 S., (Quart-Schlesische Bibliographie Band 6, Teil 1.).

Stephan Bernhard, *Klosterkunst in Schlesien*, in *Der Oberschlesier*, 1927, 578-584.

Knötel Paul, *Mittelalterliche Klosteranlagen in schlesischen Städten*, in *Wir Schlesier*, 5, 1924/5, 352-353.

Mielert F., *Schlesische Klöster*. Mit 20 Abbildungen. Heft 1 und 2. Regensburg 1912. Abdruck (Antiquariat Seligsberg. Bayreuth, Katalog 334, Nr. 1908, 1 Mark 40 Pfennige).
A. S.

HOLLANDIA.

Abbatia Bernensis.

In de studie van E. H. Jadin, *Actes de la Congrégation Consistoriale (Bulletin de l'Institut historique belge de Rome, fasc. XVI, 1936)*, wordt de documentatie aangehaald (blz. 605) aangaande de zending opgedragen aan den nuntius Cesare Brancadoro, om de verkiezing van een nieuwen abt van Berne te Vilvoorde goed te keuren, 1793.
A. E.

In *Bossche Bijdragen*, dl. XIII, 1935, blz. 238-240, geeft P. J. Kleyntjens, S.J., een bijdrage over *Otto van Boetselaer, coadjutor van den abt van Berne. 1546*, in aansluiting met een bijdrage desaangaande verschenen in *Taxandria*, 1912, blz. 158 en een andere in *Dietsche Warande*, 863, blz. 363. Uit dokumentatie voorhanden in het Rijksarchief te Brussel verhaalt hier de schrijver de onderhandelingen welke aanleiding gaven tot de benoeming van den hulpabt.

A. E.

* * *

Houthem-Sint-Gerlach.

In 1935 werd een rijkssubsidie van fl. 650 beschikbaar gesteld voor het behoud van de muurschildering in de R. K. kerk aldaar.
H. H.

* * *

Sint-Catharinadal, Oosterhout.

Sinds Mei 1.1. verschijnt alhier een tijdschriftje met titel *Mariabode*, drie-

maandelijksch, formaat 16°, bedoeld vooral als tolk van de godsvrucht tot de Wonderdadige Medaille van O. L. Vrouw, welke in het Norbertinessenklooster bloeit.

A. E.

HUNGARIA.

Gödöllő.

In dem Jahresbericht des Gymnasiums und der Erziehungsanstalt der Praemonstratenser-Chorherren von Gödöllő publiziert Held Professor Dr. Maurus Karpathy-Kravjanszky eine Abhandlung über : « Waitzen und Hatvan zur Zeit des langen Türken-Krieges ». An der Anstalt waren 28 Praem.- und 8 weltliche Professoren im Studienjahre 1935/1936 tätig. Der Director der Anstalt war Dr. Stefan Champier, O. Praem. Die Bibliothek der Professoren umfasst 5815 Werke in 9494 Bänden, die der Schüler 1041 Werke in 1716 Bänden. — 15 Professoren waren während des erwähnten Schuljahres auch Schriftstellerisch tätig und ihrer neune verrichteten auch seelsorgliche Funktionen teils in Ungarn, teils im Auslande. — De Studenten arbeiten unter Leitung ihrer Professoren in mehreren Vereinen wie : Marianische Kongregation, Pfadfinder-Gruppe, Fortbildungsverein, Zirkel für Stenographie, für Musik, für Sport. Viele Schüler wurden auch im Klavierspiele und im Fechten unterrichtet. Die Zahl der Schüler war 525, wovon 126 Konviktooren der Erziehungs-Anstalt « S. Norbert » waren.

D. G.

POLONIA.

Generalia.

Bibliographie : Finkel L., *Bibljoğrafja Historji polskiej*. 2. Auflage, ergänzt von K. Maleczynski, I. u. II. Lwów, 1931 ff. Gross-Oktav.

A. S.

* * *

Czerwinsk

Czerwinsk : Migne, *Patrologia Latina*, 188, 1404.

* * *

Hebdow.

Hebdow : Das Antiquariat Hellmut Meyer und Ernst, Berlin, W. 35, Lützowstrasse 27 bietet an : *Scutum libertates, immunitates, et jurisdictiones... collateralium haeredum ac possessorum protegens ex actis variis terrestribus, castrensibus et spiritualibus extractum... Authorisatum opera... domini Danielis Kraszewski Abbatis et Chrysologi Rechczynski, Prioris Witowiensis O. Praem.* Handschriftliches Aktenfascikel aus des Jahre 1747 enthaltend amtliche

Ausfertigungen von Dekreten, Verordnungen und Verträgen z. B. den Vertrag über die 1602 erfolgte Gründung des Monasterium Sulejoviense, Dekrete vom König Sigismund III., Papst Clemens, dem Erzbischof von Gnesen etc. 386 Seiten, Folio mit handgemalten Titel. Ganzlederband der Zeit. 40 Mark.

A. S.

* * *

Zwierzyniec.

Beda Dudik, *Archive in Galizien*, führt folgende Zwierzyniezer Archivalien an :

S. 17 : *Hauptstaatsarchiv Krakau* : Akten 1804, 1805, 1807.

S. 29 f. : *Archiv des Stadtmagistrates Krakau* : Privilegium, quo Ulricus praepositus, priorissa totusque conventus sanctimonialium monasterii Zwierzyniecensis dant pascua, inter monasterium et civitatem Cracoviensem iacentia, civitati Cracoviensi et ipsius incolis titulo commutationis pro quadam domo lapidea in eadem civitate contenta dto. Actum et datum Cracoviae 1366 feria II. proxima post Dominicam Quasimodo genitus.

S. 85 : *Das Groder Archiv in Krakau* : Jurisdictio Polwsie-Zwierzyniec 1792-1797 1 Buch.

S. 121 : *Universitätsbibliothek Lemberg* Mss. I. B 4 : Des Sigmund Kohel von Kloster Bruck Vitae ss. O. Praem., übersetzt ins Polnische von Maciei Zagorski, Propst von Zwierzyniec. 1617., fol. Am Schluss vom Jahre 1618 gibt der Schreiber noch das Leben der seligen Bronislawa Prandocianka ; der Benedicta Virg. Martyr des Kloster Kressow, gemartert 1326 ; und der Veronika aus Krakau, von 1466 in Breslau.

A. S.

* * *

Zuckau.

Zuckau liegt jetzt im polnischen Korridor, Bibliographie : Wermke : « Bibliographie der Geschichte von Ost- und Westpreussen » Königsberg 1932 ; Laufende Bibliographie in « Altpreussische Forschungen » Jahrgang 11 (= 1934) ; Schwarz Friedrich : « Gesamtregister zu Band 1-70 der Zeitschrift des Westpreussischen Geschichtsvereines 1932 ; Mitteilungen des Vereins für Geschichte von Ost- und Westpreussen (= MVGOWPr.).

Series priorissarum Zukoviensium, edidit W. Ketrzynski, in *Monumenta Poloniae Historica*, IV, 1884, p. 141 ; *Series praepositorum*, ibidem, p. 142.

Strzelno, früher in der preussischen Provinz Posen, jetzt in Polen :

Waschinski E. : « Das kirchliche Bildungswesen in Ermland, Westpreussen und Posen », 2 Bände, 1928, 60 Mark Bd. I. Die von der Kirche eingerichteten Lehranstalten, Pfarrschulen, Höhere Schulen, Priesterseminare. Bd. II. Die Klosterschulen.

A. S.